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Além das provas e outros critérios 
técnicos, os novos editais de con-
curso da Polícia Militar e do Corpo 
de Bombeiros Militar do Paraná 
exigirão o ensino superior comple-
to como escolaridade mínima para 
aprovação dos candidatos. Página 7

Curso Curso 
superiorsuperior

GUARAPUAVA NO MAPA 
DO TURISMO BRASILEIRO
Guarapuava é destaque no Mapa do Turismo Brasileiro, que conta com a participação de 
2.477 municípios e 335 regiões turísticas que possuem vocação ou que são impactados 
pelo setor de viagens no País. A ferramenta é considerada fundamental, uma vez que infor-
ma e orienta a respeito da destinação de recursos pelo governo federal. Os valores são para 
a elaboração e/ou revisão de planos, estudos e planejamentos, visando o fortalecimento da 
gestão descentralizada, obras de infraestrutura turística e oferta de cursos de qualificação 
profissional, por exemplo.  Página 6
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Num mundo cada 
vez mais com-
prometido com 
a diminuição da 
emissão de gases 

de efeito estufa, a mobilida-
de elétrica urbana é um tema 
central para acelerar essas re-
duções.

A boa notícia é que o veí-
culo elétrico já é realidade, 
inclusive no Brasil. E esse 
segmento, que vem crescen-
do a passos largos no país, 
traz diversas oportunidades 
para o mundo da energia so-
lar.

O veículo elétrico está 
se popularizando à medida 
que as baterias, que pode ser 
considerado o “calcanhar de 
Aquiles” dos modelos por 
vários motivos, estão cada 
vez mais eficientes e com 
custos em queda acelerada.

Segundo um estudo recen-
te da Goldman Sachs, o custo 
de um kWh de capacidade 
da bateria era de US$ 155 
em 2022; e, até 2025, deverá 
sofrer uma redução de cerca 
de 36%, atingindo US$ 99 – 
anteriormente, o banco esti-
mava uma queda de 33%. A 
previsão dos analistas é que 
os preços das baterias caiam 
11% ao ano de 2023 a 2030, 

quando deverão custar cerca 
de US$ 70 por kWh.

Além de estarem mais 
baratas, as baterias estão 
mais densas, uma vez que a 
indústria está conseguindo 
colocar “mais energia por 
quilo de bateria”. Hoje, se-
gundo dados da Internatio-
nal Energy Agency (IEA), a 
relação está entre 200-250 
Kwh por quilo de bateria; 
em 2030, deverá chegar a 
400 Kwh – isso equivale di-
zer que os veículos de trans-
porte de longa distância, 
como as carretas, já poderão 
ser 100% elétricos.

Em 2040, ainda conforme 
a IEA, a capacidade da bate-
ria deverá alcançar 600 Kwh 
e então os aviões elétricos 
também serão uma realida-
de – a Embraer já tem seu 
projeto pronto esperando que 
a bateria chegue ao peso ne-
cessário.

Enquanto esse futuro não 
chega, no presente estamos 
vendo a transformação da 
frota automotiva brasileira. 
Em 2022, 50 mil novos veí-
culos elétricos passaram a 
rodar pelas ruas e estradas do 
país. Neste ano, esse número 
deve dobrar e, em 2032, al-
cançar 350 mil unidades. Os 

dados são da EPE (Empresa 
de Pesquisa Energética).

A maior parte da frota, se-
gundo a EPE, 68%, é de veí-
culos híbridos leves (HEV), 
que não têm tomada de re-
carga. Outros 23% são hí-
bridos plug in (PHEV), que 
têm bateria e porta de entra-
da de carregamento; e 9% 
são 100% elétricos (BEV), 
com duas entradas de carre-
gamento, uma lenta e a outra 
rápida.

Falando em unidades, hoje 
cerca de 50 mil veículos da 
frota brasileira demandam 
carregador elétrico (35 mil 
PHEV + 15 mil BEV). Ano 
passado, eram 35 mil.

A cidade de São Paulo 
concentra o maior número 
de veículos elétricos do país 
– eles não entram no rodízio 
veicular que vigora por lá – 
em seguida, estão capitais 
como Brasília, Rio de Janei-
ro, Belo Horizonte e Curitiba. 
Apesar da concentração em 
grandes centros, essa onda 
não vai demorar a se espalhar 
pelas cidades do interior.

E toda essa frota vai pre-
cisar de infraestrutura de re-
carga, devidamente equipada 
para que o motorista desses 
veículos tenha tranquilida-

de para seguir viagem. Essa 
infraestrutura ainda é defi-
citária no Brasil, ainda mais 
nas rodovias – os centros ur-
banos contam cada vez mais 
com pontos de recargas em 
shoppings, supermercados e 
condomínios, além de postos 
de combustíveis.

E esse é um negócio que 
gera grandes oportunidades 
para a cadeia solar: o carre-
gador veicular pode ser ofe-
recido junto com o sistema 
fotovoltaico.

Podemos supor que um 
motorista que tem hoje um 
veículo com uma bateria de 
50 kwh, o que dá uma auto-
nomia de mais ou menos 400 
km, vai ter de carregar esse 
veículo uma vez por semana 
na sua própria casa. Nessa 
conta, estamos falando de 
uma residência que vai ter no 
mínimo 200 kwh mês a mais 
no consumo e de um cliente 
que certamente vai ficar feliz 
em economizar na sua conta, 
tendo ele uma usina de ener-
gia solar instalada em casa. 
Ou seja, a instalação do sis-
tema fotovoltaico passa a ser 
uma necessidade.

O carregador veicular 
pode ser colocado dentro do 
kit gerador e com isso terá 

todas as isenções de imposto 
que o kit permite, via ICMS.

Outra oportunidade está 
na comercialização de ener-
gia em eletropostos – uma 
resolução da Aneel de 2018 
liberou a cobrança desses 
serviços – focada também na 
recarga de oportunidade, du-
rante compras em shoppings 
ou paradas para as refeições 
em restaurantes nas estradas.

O momento de se preparar 
para essa demanda de comer-
cialização é agora, inclusive 
porque os melhores pontos 
nas grandes, médias e peque-
nas cidades para se instalar 
eletropostos ainda estão dis-
poníveis. Estamos falando de 
um oceano azul de possibili-
dades dentro das cidades, in-
clusive em São Paulo.

A energia solar, a mais 
limpa que existe, tem muito 
a contribuir com essa trans-
formação da mobilidade, es-
pecialmente num país como 
o Brasil, de grande extensão 
territorial e onde o sol brilha 
o ano inteiro.

B R U N O  C AT TA  P R ETA   
É diretor de relações institucionais da 
Genyx e coordenador da Absolar em 
Minas Gerais

Sentir que se está em uma 
constante montanha russa 
emocional. Essa é a sensação 
descrita pelo cantor Lucas 
Lucco, ao anunciar uma pau-
sa em sua carreira após sofrer 
diversas crises motivadas 
pelo Transtorno Afetivo Bi-
polar (TAB).

O jovem mineiro de 32 
anos declara que vem viven-
do momentos de verdadeiro 
terror após o diagnóstico. Os-
cilações severas de humor e 
instabilidade emocional que 
ocasionaram cancelamentos 
de shows, culminaram na 
tomada de decisão de pausar 
para cuidar da saúde mental. 
O cantor lamentou a limita-
ção ao trabalho provocado 
pela sua condição de saúde a 
ponto de precisar parar para 
cuidar do corpo e da alma.

Mas o que vem a ser o 

TAB? o Transtorno Afetivo 
Bipolar é uma condição psi-
quiátrica marcada pela al-
ternância entre episódios de 
depressão e euforia, também 
conhecido como mania ou 
hipomania. Consiste em epi-
sódios de mania e depressão, 
separados por períodos de 
humor normal e afeta cerca 
de 60 milhões de pessoas em 
todo o mundo.

Os episódios de mania en-
volvem humor elevado ou ir-
ritado, excesso de atividade, 
pressão de fala, autoestima 
inflada e uma menor necessi-
dade de sono. É uma doença 
recorrente, crônica e grave, 
com comorbidades e que 
aumenta o risco de suicídio, 
além de ser extremamente 
prejudicial para o desenvol-
vimento social e profissional 
dos pacientes.

De acordo com a Organi-
zação Mundial de Saúde, é a 
sexta causa de incapacidade 
e a terceira entre as doen-
ças mentais, após depressão 
unipolar e esquizofrenia. O 
paciente diagnosticado com 
TAB pode apresentar perío-
dos assintomáticos entre os 
episódios e as crises podem 
variar de intensidade, fre-
quência e duração.

Por ser uma condição crô-
nica, o Transtorno Afetivo 
Bipolar requer gerenciamento 
contínuo e especializado. O 
tratamento visa controlar os 
sintomas, prevenir recaídas e 
melhorar a qualidade de vida.

Engana-se quem pensa que 
o paciente não consegue ter 
qualidade de vida, uma vez 
diagnosticado é importante 
buscar o acompanhamento 
imediato, uma vez que enten-

der o TAB é dar um passo cru-
cial para construir pontes de 
compreensão e apoio.

A jornada pode ser desa-
fiadora, mas com educação, 
tratamento adequado e uma 
rede apoio adequada é possí-
vel trilhar caminhos de saúde 
emocional eficaz e duradoura.

Portanto, a atitude inicial 
de Lucas de pausar a carrei-
ra, do ponto de vista da saúde 
mental, foi louvável, pois per-
mitir-se o autocuidado e en-
tender seus limites dentro da 
nova realidade. Isso faz toda 
a diferença para adaptar-se 
ao processo de tratamento, 
visto que, com o acolhimento 
adequado, apoio e autocuida-
do é possível levar uma vida 
plena.

Compreender suas emo-
ções, buscar ajuda profissio-
nal e construir uma rede de 

apoio são passos importan-
tes para o equilíbrio físico e 
emocional.

Enfim, o diagnóstico pre-
coce do Transtorno Afetivo 
Bipolar não é uma sentença, 
mas ele é essencial para des-
mistificar estigmas e promo-
ver a empatia. O TAB não 
define uma pessoa, mas sim, 
é uma parte da sua jornada.

E é por isso que é muito 
importante buscar a ajuda 
aos primeiros sinais de que 
algo está errado e auxiliar na 
ampliação do diálogo sobre 
a saúde mental, para desfa-
zer tabus e construir “cura” 
através de apoio, autoco-
nhecimento e informação de 
qualidade.

D R A .  A N D R É A  L A D I S L A U    
É psicanalista

O PAPEL VITAL DA ENERGIA SOLAR NA ASCENSÃO DOS VEÍCULOS ELÉTRICOS NO BRASIL

O TRANSTORNO AFETIVO BIPOLAR AFASTA LUCAS LUCCO DOS PALCOS

ARTIGO

ARTIGO



EMENDA
Com a aprovação 
da Emenda Aditiva 
60/2023 vinculado ao 
Projeto de Lei Ordinária 
(E) 98/2023, de autoria 
de todos os parlamen-
tares, os moradores do 
Bairro Industrial, po-
pularmente conhecido 
como Xarquinho, fica-
ram mais próximos de 
um sonho. A proposição 
aprovada é vinculada à 
Lei Orçamentária Anual 
e seu objetivo é destinar 
recursos para a revitali-
zação de uma praça.

RECURSOS
Ao todo será R$ 1,5 
milhão para execução da 
obra. Essa revitalização, 
na verdade, é um objeti-
vo que vem mobilizando 
a comunidade há algum 
tempo. Procurando auxí-
lio no Poder Legislativo, 
os moradores trouxeram 
a demanda aos vereado-
res e vereadoras. Após 
algumas reuniões, uma 
parceria com o curso de 
Engenharia Civil do Cen-
tro Universitário Campo 
Real foi traçada. A partir 
disso, os acadêmicos e 
professores desenvol-
veram o projeto, de 
maneira gratuita, unindo 
aprendizagem com uma 
valiosa contribuição 
social. 

‘GRATIDÃO’
Everaldo Moraes 
Fogaça, membro da As-
sociação de Moradores 
do Xarquinho (Ambix) 
e morador de lá há 44 
anos, diz que ter rece-
bido o projeto é motivo 
de muita gratidão. “Es-
ses meninos e meninas 
foram lá e abraçaram a 
gente, com muita ter-
nura e respeito acima 
de tudo. Porque nós 
moramos na mesma 
cidade, só moramos em 
bairros diferentes.”

PROJETO
De acordo com a Coor-
denadora do Curso de 
Engenharia da Campo 
Real, Barbara Pergher 
Dala Costa, para que 
se chegasse ao modelo 
final da reforma, os 
alunos criaram suas su-
gestões e votaram pela 
melhor ideia. A partir 
disso, foram apresen-
tados aos interessados 
e foram feitas, em 
conjunto, alterações. 
“Foi feito projeto elé-
trico, hidrosanitário, de 
prevenção de incêndio 
e estrutural. E a execu-
ção inicial vai utilizar 
um sistema diferente e 
inovador de constru-
ção”, explicou.
***Com Assessoria

BOCA DO LOBO
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SENADO APROVA INDICAÇÃO DE 
FLÁVIO DINO PARA MINISTRO DO STF

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O plenário do Se-
nado aprovou, 
na noite des-
ta quarta-feira 
(13), a indica-

ção de Flávio Dino para o 
cargo de ministro do Supre-
mo Tribunal Federal (STF). 
Ministro da Justiça e Segu-
rança Pública do governo 
federal, Dino foi indicado 
pelo presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva para na vaga 
aberta com a aposentadoria 
da ex-ministra Rosa Weber. 
Foram 47 votos favoráveis, 
31 votos contrários e duas 
abstenções. Essa foi a úl-
tima etapa antes da confir-
mação de Dino como novo 
magistrado.

Antes da votação em ple-
nário, Dino passou por uma 
sabatina de quase 11 horas 
na Comissão de Consti-
tuição e Justiça do Senado 
(CCJ), onde recebeu o voto 
favorável de 17 dos 27 inte-
grantes do colegiado.

Na mesma sessão, tam-
bém foi sabatinado o sub-

procurador da República 
Paulo Gonet, indicado para 
a Procuradoria-Geral da 
República (PGR). Gonet 
obteve 23 votos favoráveis, 
quatro contrários e nenhuma 
abstenção, e terá seu nome 
apreciado pelo plenário do 
Senado ainda na noite desta 
quarta-feira.

SABATINA
A sabatina, que começou 

por volta das 9h40, foi reali-
zada em sessão conjunta com 
os dois indicados. Esse for-
mato, decidido pelo presiden-
te da CCJ, gerou críticas de 
senadores de oposição, mas 
acabou sendo mantido por 
Alcolumbre, após a mudança 
no rito previamente previsto, 
permitindo que os senadores 
pudessem fazer as perguntas 
de forma individualizada e 
não a cada bloco de três in-
quirições, como previamente 
estipulado.

Em sua apresentação, 
Flávio Dino enumerou os 
princípios que pretende se-
guir em suas atividades no 
STF, como a defesa da se-
paração e harmonia entre os 

poderes, a forma federativa 
do Estado, com direito ao 
voto, eleições periódicas, 
e garantia dos direitos fun-
damentais. Dino, que atual-
mente é senador licenciado 
e ocupa o cargo de ministro 
da Justiça e Segurança Pú-
blica, seguiu carreira como 
juiz federal durante 12 anos. 
Durante sua fala inicial, ele 
também procurou diferen-
ciar justamente os papéis de 
político e juiz.

No decorrer da sabatina, 
Flávio Dino ainda rebateu 
críticas sobre sua atuação 
como ministro da Justiça 
durante a tentativa de golpe 
de Estado de 8 de janeiro. 
Ele também opinou sobre 
temas como o mandato para 
ministro do STF e a regula-
ção de redes sociais.

PERFIL
O atual ministro da Jus-

tiça e Segurança Pública, 
e agora futuro ministro do 
STF, é formado em Direito 
pela Universidade Federal 
do Maranhão (UFMA), com 
mestrado na Universida-
de Federal de Pernambuco 

(UFPE).
Foi juiz federal por 12 

anos, período no qual ocu-
pou a presidência da Asso-
ciação dos Juízes Federais 
do Brasil (Ajufe) e a secre-
taria-geral do Conselho Na-
cional de Justiça (CNJ). Ele 
deixou a magistratura para 
seguir carreira política, ele-
gendo-se deputado federal 
pelo Maranhão, em 2006.

O ministro também presi-
diu a Embratur entre 2011 e 
2014, ano em que se elegeu 
governador do Maranhão. 
Em 2018, foi reeleito para o 
cargo. Nas últimas eleições, 
em 2022, elegeu-se senador 
e, logo após tomar posse, foi 
nomeado ministro da Justiça 
e Segurança Pública. Agora, 
aos 55 anos, é o indicado de 
Lula para o STF.

Dino assumirá a vaga dei-
xada pela ministra Rosa We-
ber, que se aposentou com-
pulsoriamente da Corte, ao 
completar 75 anos de idade, 
no início de outubro. Rosa 
foi nomeada pela então pre-
sidente Dilma Rousseff, em 
2011. (Reportagem/foto: 
Ag. Brasil, com edição). 

AAPPRROOVVAAÇÇÃÃOO..   Antes da votação em plenário, Dino passou por uma sabatina de quase 11 horas na Comis-
são de Constituição e Justiça do Senado (CCJ), onde recebeu o voto favorável de 17 dos 27 integrantes do 
colegiado
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EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A 12ª edição 
do Prêmio 
Paralímpi-
cos, maior 
p r e m i a -

ção do paradesporto 
nacional e organizada 
pelo Comitê Paralím-
pico Brasileiro (CPB), 
homenageou atletas 
de 24 modalidades na 
noite de quarta-feira 
(13), em cerimônia 
realizada no Tokio 
Marine Hall, em São 
Paulo. A solenidade 
foi transmitida pelo 
YouTube do CPB, 
com a apresentação 
do jornalista Renato 
Peters e da jogadora 
de vôlei sentado Lui-
za Fiorese. A segunda 
parte do evento foi na 
noite desta quinta-fei-
ra (14), após o fecha-
mento desta edição.

A eleição dos ven-
cedores, que se desta-
caram em competições 
nacionais e internacio-
nais em 2023, foi feita 
por uma comissão in-
terna do CPB, a partir 
de uma lista enviada 
pelas confederações 
responsáveis por cada 
uma das modalidades 
representadas na pre-
miação. Vale destacar 
que atletismo, haltero-
filismo, natação e tiro 
esportivo são modali-
dades gerenciadas pelo 
próprio CPB.

"É importantíssimo 
estar aqui no dia de hoje 
premiando os melhores 
atletas de 2023, um ano 
histórico para o esporte 
paralímpico brasileiro. 
Voltamos dos Jogos Pa-
rapan-Americanos de 
Santiago com recorde 
de medalhas, 343 no 
total, sendo 156 delas 
de ouro, um núme-
ro extremamente alto. 
Tivemos mais meda-
lhas do que a China no 
Mundial de atletismo 
e também bons resul-
tados nos Mundiais de 
natação, halterofilismo 
e nas modalidades co-

letivas. Hoje é o dia de 
brindar tudo isso que 
os atletas fizeram em 
2023 e já deixar o gos-
tinho do que pode vir 
em 2024 nos próximos 
Jogos Paralímpicos", 
disse Yohansson Nasci-
mento, vice-presidente 
do Comitê Paralímpi-
co Brasileiro (CPB), 
além de ex-atleta, com 
conquistas importantes 
como o ouro nos 200m 
nos Jogos Paralímpicos 
de Londres 2012.

Os vencedores fo-
ram: Jerusa Geber 
(atletismo), Rogério 
Oliveira (badminton), 
Paola Klokler (basque-
te em cadeira de rodas), 
Mateus Rodrigues Car-
valho (bocha), Fernan-
do Rufino (canoagem), 
Bianca Canovas (ciclis-
mo), Jovane Guissone 
(esgrima em cadeira 
de rodas), Aline Rocha 
(esportes de inverno), 
Ricardo Steinmetz Al-
ves (futebol de cegos), 
Jefferson Luiz da Silva 
(futebol PC), Josemar-
cio da Silva (goalball), 
Mariana D’Andrea 
(halterofilismo), Sérgio 
Froes Oliva (hipismo), 
Wilians Araújo (judô), 
Carol Santiago (nata-
ção), Diana Barcelos 
(remo), Gabriel Feito-
sa (rúgbi em cadeira 

de rodas), Silvana Fer-
nandes (taekwondo), 
Bruna Alexandre (tênis 
de mesa), Daniel Rodri-
gues (tênis em cadeira de 
rodas), Jane Karla (tiro 
com arco), Alexandre 
Galgani (tiro esporti-
vo), Jéssica Ferreira 
(triatlo) e Janaína Petit 
(vôlei sentado).

A acreana Jerusa 
Geber foi a vencedora 
do prêmio na modali-
dade atletismo e co-
memorou seu desem-
penho em 2023, após 
a frustração de não ter 
obtido o ouro nos Jo-
gos Paralímpicos de 
Tóquio 2020, quando 
foi desclassificada na 
prova dos 100m da 
classe T11 (deficiência 
visual) por problemas 
na corda que a unia 
ao guia. "Este ano foi 
muito abençoado. Eu 
fiquei muito feliz com 
os resultados e em mo-
mento nenhum fiquei 
lembrando do episó-
dio de Tóquio. Aquilo 
já passou. Temos de 
superar o que passou 
de ruim e tentar fazer 
o melhor que pode-
mos fazer hoje. Estou 
agora treinando muito 
para conseguir correr 
na casa dos 11s70 no 
ano que vem e voltar 
com o ouro dos Jogos 

Paralímpicos de Pa-
ris. Eu não vivo sem 
o atletismo. Para mim 
é tudo, vida, saúde, 
superação", afirmou 
a velocista que, em 
2023, conquistou o 
recorde Mundial em 
2023 com o tempo de 
11s83, além de ter ob-
tido ouro nos 100m e 
nos 200m no Mundial 
de Paris, em junho, e 
nos Jogos Parapan-A-
mericanos de Santiago, 
em novembro.

MODALIDADES
"Estou muito feliz de 

verdade. Foi um ano de 
Mundial com meu pro-
grama mais difícil na 
vida e resultado muito 
bom, isso me orgulhou 
muito. Agora, ganhar 
esse prêmio só reforça 
a importância disso e 
me enche de felicidade. 
Quando cheguei na na-
tação, tinha muita coisa 
a ser trabalhada. Ainda 
tenho, mas isso vai di-
minuindo com o tem-
po e deixa mais difícil 
continuar abaixando os 
tempos. A Seleção está 
cheia de atletas que 
também mereciam este 
troféu. Mas fico feliz de 
ser premiada. Mostra 
que, mesmo depois de 
ter acumulado expe-
riência, ainda consigo 

chegar lá e ter a melhor 
performance da vida", 
completou a pernam-
bucana Carol Santiago, 
38, que, em 2023, con-
quistou oito medalhas 
no Mundial de Man-
chester, na Inglaterra, e 
cinco ouros nos Jogos 
Parapan-Americanos 
de Santiago, no Chile.

Outro premiado da 
noite, o esgrimista gaú-
cho Jovane Guissone 
chegou a 12 troféus do 
Prêmio Paralímpicos, 
todos como o melhor 
atleta de sua modalida-
de. Desta forma, ele ul-
trapassou o ex-nadador 
Daniel Dias e se tor-
nou o maior vencedor 
da premiação. Além 
disso, Jovane também 
se mantém como o 
único esgrimista atleta 
a conquistar o prêmio 
em sua modalidade 
desde 2011, ano de es-
treia do evento.

"Estou muito fe-
liz. Ser um atleta e 
conquistar o prêmio 
de melhor do ano é o 
máximo. A cada ano 
aprendo mais e nos-
sa modalidade cresce 
também. Vou conti-
nuar me dedicando 
muito para no ano que 
vem, que tem Jogos 
Paralímpicos de Pa-
ris, buscar mais uma 

vez essa premiação. 
O ano até poderia ser 
um pouco melhor, mas 
pude aplicar tudo o que 
treinei. O nível do alto 
rendimento na esgri-
ma está muito eleva-
do. Ano que vem será 
a disputa mais equi-
librada de todas nos 
Jogos", disse Jovane, 
que chegou também 
ao seu décimo quinto 
título no Campeonato 
Brasileiro consecutivo 
em 2023.

A premiação con-
tinuou nesta quinta-
-feira (14). Na oca-
sião, mais 10 troféus 
foram entregues no 
Tokio Marine Hall. Os 
vencedores que serão 
anunciados no segun-
do dia do Prêmio Para-
límpicos pertencem às 
categorias: Aldo Mic-
colis, Personalidade 
Paralímpica, Prêmio 
Caixa, Memória Para-
límpica, Melhor Téc-
nico Individual, Me-
lhor Técnico Coletivo, 
Atleta Revelação, Me-
lhor Atleta Masculino, 
Melhor Atleta Femini-
no e Atleta da Galera. 
Apenas essa última 
categoria será definida 
por votação popular, 
aberta até a noite desta 
quinta-feira neste link 
e que terá o vencedor 
anunciado durante a 
transmissão.

Nesta edição, os 
concorrentes do "Atle-
ta da Galera" são Ales-
sandro Silva (atletis-
mo), Brenda Freitas 
(judô), Mariana D’ 
Andrea (halterofilis-
mo), Ricardo Men-
donça (atletismo) e 
Samuel Oliveira (nata-
ção). Esses cinco atle-
tas foram indicados 
após uma votação feita 
entre os colaboradores 
do CPB, o Conselho 
de Atletas do Comitê, 
jornalistas e patrocina-
dores (Loterias Caixa 
e Braskem). (Reporta-
gem: Assessoria, com 
edição; Foto: Foto: 
Marcello Zambrana/
CPB)

PPAARRAADDEESSPPOORRTTOO  NNAACCIIOONNAALL..   Eleição dos vencedores, que se destacaram em competições nacionais e internacionais em 2023, foi feita 
por uma comissão interna do CPB, a partir de uma lista enviada pelas confederações responsáveis por cada uma das modalidades represen-
tadas na premiação

SAIBA QUEM SÃO OS VENCEDORES DO 
PRÊMIO PARALÍMPICOS POR MODALIDADE
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PPOOTTEENNCCIIAALL  EECCOONNÔÔMMIICCOO..   Ferramenta é considerada fundamental, uma vez que informa e orienta a respeito da destinação de recursos 
pelo governo federal. Os valores são para a elaboração e/ou revisão de planos, estudos e planejamentos, visando o fortalecimento da gestão 
descentralizada, obras de infraestrutura turística e oferta de cursos de qualificação profissional, por exemplo

GUARAPUAVA ESTÁ NO MAPA 
DO TURISMO BRASILEIRO
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Guarapuava é desta-
que no Mapa do Turis-
mo Brasileiro, que conta 
com a participação de 
2.477 municípios e 335 
regiões turísticas que 
possuem vocação ou que 
são impactados pelo se-
tor de viagens no País.

A ferramenta é con-
siderada fundamental, 
uma vez que informa 
e orienta a respeito da 
destinação de recursos 
pelo governo federal. 
Os valores são para a 
elaboração e/ou revisão 
de planos, estudos e pla-
nejamentos, visando o 
fortalecimento da gestão 
descentralizada, obras 
de infraestrutura turísti-
ca e oferta de cursos de 
qualificação profissio-
nal, por exemplo.

O Mapa do Turis-
mo é aberto a todos os 
municípios brasileiros, 
desde que observem os 
critérios estabelecidos 
em Portaria Ministerial 
nº 41/2021, construídos 
em conjunto com as 
Unidades da Federação. 
Além disso, o município 
precisa dispor de uma 
secretaria/departamento 
para o turismo, Lei Or-
çamentária, prestadores 
de serviços turísticos de 
atividade obrigatória re-

gular no Cadastur, Con-
selho Municipal de Tu-
rismo ativo, assinar um 
termo de compromisso 
e preencher a aba refe-
rente a atividade turísti-
ca dos municípios. Por 
fim, devem comprovar 
a existência de uma 
instância de governan-
ça regional no turismo, 
como um conselho, fó-
rum, comitê ou associa-
ção responsável por sua 
gestão. “Estar inserida 
nesta plataforma do 
turismo nacional, faz 
com que Guarapuava 
apareça para esse cená-

rio e mostre a sua im-
portância turística para 
todo o Brasil. Além do 
que, também faz jus a 
todo trabalho que te-
mos em consonância 
com o Ministério do 
Turismo, com todas as 
regulamentações legais 
exigidas, para estarmos 
dentro dessas ações”, 
salientou Katriane.

O Mapa está disponí-
vel por meio da versão 
2.0, e traz funcionalida-
des como o “fluxogra-
ma de análise técnica” 
que possibilita ao ges-
tor municipal acompa-

nhar o seu processo de 
atualização ou de ca-
dastro no sistema, com 
um layout que facilita o 
acesso às informações 
do Sismapa. Os muni-
cípios do País são clas-
sificados de A até E no 
Mapa do Turismo. Esta 
categorização leva em 
conta o desempenho da 
economia no turismo, 
a partir de cinco va-
riáveis: quantidade de 
estabelecimentos e em-
pregos no setor de hos-
pedagem, quantidade 
de visitantes domésticos 
e internacionais e arre-

cadação de impostos fe-
derais a partir dos meios 
de hospedagem. O Mapa 
do Turismo Brasileiro do 
Ministério do Turismo 
pode ser acessado no en-
dereço eletrônico: www.
mapa.turismo.gov.br.

UNIÃO
Nos últimos tempos, 

os municípios de Gua-
rapuava e Prudentópo-
lis se tornaram os mais 
procurados por pessoas 
do Paraná, do Brasil e 
do exterior em se tratan-
do de turismo. As duas 
cidades são referência 

pelo potencial de atrair 
visitantes, sobretudo, 
para aqueles que apre-
ciam o turismo rural ou 
de aventura.

De acordo com o 
prefeito de Guarapua-
va, Celso Góes, a união 
entre os municípios pro-
porciona o crescimento 
potencializado do turis-
mo regional. Ele reitera 
que de forma integrada, 
muitas atividades podem 
ser desenvolvidas, au-
mentando, portanto, as 
possibilidades de cresci-
mento de ambas as cida-
des.

“Além de vizinhos, 
não podemos nos es-
quecer de que temos os 
mesmos objetivos. Tan-
to Guarapuava quanto 
Prudentópolis, buscam 
o crescimento e o de-
senvolvimento sustentá-
vel. O turismo rural e de 
aventura são a vocação 
da nossa região. Por isso, 
é preciso que cada vez 
mais, ações integradas 
sejam pensadas e desen-
volvidas no sentido de 
projetar as duas cidades 
e atrair visitantes para 
conhecerem as belezas 
naturais e vivenciar a 
cultura do nosso povo, 
bem como, apreciar nos-
sa gastronomia”, discor-
reu Góes. (Reportagem: 
Redação e Secom/Pref. 
Guarapuava)

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Empresários do setor de 
Tecnologia da Informação 
e Comunicação (TIC), de 
Guarapuava, no centro do 
Paraná, podem participar 
da Pesquisa TIC [https://
form.typeform.com/to/
ZHB695C4], uma inicia-
tiva do Sebrae/PR e do 
Núcleo de Tecnologia e 
Inovação de Guarapua-
va (NTI), com o objetivo 

de impulsionar o setor na 
cidade. A coleta de dados 
encerra no dia 26 de janei-
ro de 2024 e a estimativa é 
que o resultado seja apre-
sentado em fevereiro. 

Conforme a consulto-
ra do Sebrae/PR, Maísa 
Silvestrin, a ideia é criar 
histórico sobre o setor, 
analisar a evolução e pro-
ver dados para a toma-
da de decisão. Com isso, 
será possível saber qual a 
tecnologia mais usada pe-

los empresários locais, as 
áreas que estão recebendo 
mais investimentos, a ino-
vação que está sendo de-
senvolvida e como é feita 
a captação de mão de obra, 
entre outros temas.

“São informações impor-
tantes para nortear as ações 
do Sebrae/PR, no sentido 
de identificar quais produ-
tos e/ou serviços podem 
ser oferecidos localmente, 
como também do Núcleo 
de Tecnologia e Inovação 

de Guarapuava, dos empre-
sários e da gestão munici-
pal, que pode planejar in-
vestimentos no setor e criar 
políticas públicas”, explica 
a consultora.

No município, a pesquisa 
foi aplicada em 2017 e em 
2019, mas foi interrompida 
em 2021 por conta da pan-
demia de Covid-19. Os em-
presários que responderem 
ao questionário, que leva 
em torno de sete minutos 
para ser preenchido, con-

correrão a um diagnóstico 
de inovação, que é uma 
ferramenta que passa por 
etapas de autoavaliação, 
respostas de colaborado-
res e análise do comitê es-
pecialista, com o objetivo 
de identificar o momento 
de inovação que a empre-
sa vive e ajudar a indicar 
os caminhos a serem se-
guidos para implementar, 
evoluir ou manter os pro-
cessos inovadores dentro 
de cada negócio.

TIC

Com pesquisa, Sebrae/PR e NTI querem impulsionar a inovação em Guarapuava
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FALECIMENTOS
14 de dezembro de 2023
ERLY DO CARMO FERREIRA (67 ANOS)  

*Para mais informações, entre em 
contato com a Central de Triagem 
(Capitão Frederico Virmond, 1.913, 
Centro) pelos telefones (42) 9.8404-
3999 e (42) 3623-8495.

FURTO                          
Um morador do bairro 
São Cristóvão chamou a 
Polícia Militar na tarde 
desta quarta-feira (13) 
após ter uma residência 
furtada. Ele disse que 
saiu do imóvel às 13h 
e, ao retornar, às 16h, 
encontrou a porta dos 
furtos arrombada. Do 
local foram levados uma 
televisão e um botijão 
de gás; já da parte ex-
terna foi furtada uma 
roçadeira e uma motos-
serra. A PM chegou a fa-
zer um patrulhamento, 
mas nenhum suspeito 
foi localizado. 

DROGAS
Um veículo GM/Cel-
ta foi abordado no 
bairro Santana após 
denúncias relatarem 
que o automóvel era 
usado na entrega de 
drogas em Guarapuava. 
O condutor (27 anos) e 
o passageiro (28 anos) 
foram identificados e, 
em busca pessoal, nada 
foi localizado; mas, no 
assoalho do carro, atrás 
do banco do passageiro, 
estavam cerca de 36 
gramas de maconha. 
“Em entrevista com os 
abordados, estes relata-
ram que não sabiam de 
quem era a droga”, diz a 
PM, acrescentando que 
eles foram conduzidos 
para lavratura de um 
termo circunstanciado.

MORTE
Um homem foi encon-
trado morto na tarde 
desta quarta na Linha 
Esperança, na zona rural 
de Prudentópolis. Um 
familiar disse à PM que 
não via o homem desde 
domingo e que, ao ir 
visitá-lo, “visualizou o 
corpo já em estado de 
decomposição no sofá 
da residência em que 
vivia”. A PM acionou os 
órgãos competentes. 

B.O. LLEEGGIISSLLAAÇÇÃÃOO..   No caso dos soldados, candidatos precisam ter formação de ensino superior completo 
em qualquer área de graduação, enquanto oficiais devem ter cursado bacharelado em Direito. Para ingres-
sar no curso de oficiais dos bombeiros, será exigido o nível de bacharel em qualquer área de conhecimento

SANCIONADA LEI QUE EXIGE CURSO SUPERIOR PARA 
INGRESSO NAS CARREIRAS DA PM E BOMBEIRO

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Além das provas e outros 
critérios técnicos, os no-
vos editais de concurso da 
Polícia Militar e do Corpo 
de Bombeiros Militar do 
Paraná exigirão o ensino 
superior completo como 
escolaridade mínima para 
aprovação dos candidatos. 
A mudança consta na lei es-
tadual 21.828 , sancionada 
nesta quarta-feira (13) pelo 
governador Carlos Massa 
Ratinho Junior.

O projeto, de autoria do 
próprio Executivo, pas-
sou pelo crivo da Assem-
bleia Legislativa do Paraná 
(Alep) em dezembro. Ele 
alterou dispositivos da lei 
1.943/1.954, que dispõe so-
bre a estruturação das for-
ças de segurança pública no 
Estado.

Para o ingresso de sol-
dados da Polícia Militar 
do Paraná (PMPR), a exi-
gência da formação, que 
antes exigia nível médio 

completo, passa a ter como 
critério mínimo ter concluí-
do ao menos um curso de 
graduação. Aqueles que de-
sejam seguir carreira como 
oficiais da PMPR deverão 
ter a formação específica 
de Bacharel em Direito. 
Já no caso de quem dese-
jam participar do Curso 
de Formação de Oficiais 
Bombeiros Militares, 
será exigida o nível de ba-
charelado em qualquer área 
de conhecimento.

Atualmente, outros dez 
estados brasileiros também 
adotam a exigência de nível 
superior para o ingresso de 
soldados. No caso da soli-
citação do curso superior 
em Direito para os oficiais, 
a mesma regra já é aplicada 
em 15 estados.

As mudanças passam a 
valer já para o novo concur-
so público que foi autoriza-
do pelo governador e que 
prevê o preenchimento de 
360 vagas, sendo 230 para 
a Polícia Militar e 130 para 
o Corpo de Bombeiros. O 

edital deverá ser publicado 
em 2024.

Recentemente foram 
formados 2,4 mil policiais 
militares e 419 novos bom-
beiros militares no Paraná. 
Eles já estão atuando na se-
gurança pública.

TRÁFICO
A Polícia Civil do Pa-

raná (PCPR) prendeu oito 
pessoas na quarta-feira (13) 
durante uma operação con-
tra uma organização crimi-
nosa ligada ao tráfico de 
drogas em Pato Branco, no 
Sudoeste do Estado. 

Foram cumpridos 23 
mandados de busca e 
apreendidos 30 celulares, 
246 gramas de maconha, 
1,6 quilo de cocaína, uma 
arma de fogo, oito muni-
ções e R$ 26 mil. Também 
foi feito o bloqueio de 14 
contas bancárias. 

Mais de 100 policiais 
participaram da ação, que 
contou com o apoio de po-
liciais militares, um heli-
cóptero da PCPR e Polícia 

Civil de Santa Catarina.
As investigações tiveram 

início no mês de março, 
quando a PCPR, objetivan-
do localizar e apreender ar-
mas de fogo e drogas, cum-
priu três mandados de busca 
e apreensão em residências 
utilizadas para o tráfico de 
drogas.

“Na continuidade das in-
vestigações, identificamos 
várias pessoas envolvidas 
na comercialização e distri-
buição da droga, inclusive 
menores de idade, utiliza-
dos na logística do grupo 
criminoso”, afirma a dele-
gada Franciela Alberton. 

A PCPR também identi-
ficou um núcleo de pessoas 
responsável pela movimen-
tação dos valores prove-
nientes do tráfico, titulares 
das contas bancárias para 
as quais eram remetidos 
os pagamentos feitos pelos 
usuários, especialmente via 
PIX, entre elas um funcio-
nário público municipal. 
(Reportagem/foto: ANPr, 
com edição). 
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EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O desembol-
so do cré-
dito rural 
da agricul-
tura fami-

liar e da empresarial 
nos cinco primeiros 
meses do Plano Safra 
2023/2024 chegou a R$ 
217 bilhões, indicando 
aumento de 15% em 
relação a igual período 
da safra passada. Os 
financiamentos de cus-
teio tiveram aplicação 
de R$ 126 bilhões. Já 
as concessões das li-
nhas de investimentos 
totalizaram R$ 44 bi-
lhões. As operações de 
comercialização atingi-
ram R$ 26 bilhões e as 
de industrialização, R$ 
20 bilhões. 

De acordo com a 
análise da Secretaria 
de Política Agrícola do 
Ministério da Agricul-
tura e Pecuária (Mapa), 
foram realizados 
1.011.242 contratos no 
período de cinco meses 
do ano agrícola, sen-
do 737.543 no Pronaf 
(Programa Nacional 
de Fortalecimento da 
Agricultura Familiar) 
e 115.267 no Pronamp 
(Programa Nacional de 
Apoio ao Médio Produ-
tor Rural). 

Os demais produ-
tores formalizaram 

158.432 contratos, 
correspondendo a R$ 
154,4 bilhões de finan-
ciamentos liberados 
pelas instituições finan-
ceiras. 

O total de R$ 217 
bilhões corresponde a 
50% do montante que 
foi programado para a 
atual safra para todos os 
produtores (pequenos, 
médios e grandes), que é 
de R$ 435,8 bilhões.  

Na agricultura empre-
sarial (médios e grandes 
agricultores), a aplicação 

do crédito rural atingiu 
R$ 186,5 bilhões de ju-
lho a novembro, corres-
pondendo a uma alta de 
19% em relação ao mes-
mo período do ano ante-
rior. Esse valor significa 
51% do total programa-
do pelo governo, de R$ 
364,2 bilhões. 

Os valores conce-
didos aos pequenos e 
médios produtores em 
todas as finalidades 
(custeio, investimento, 
comercialização e in-
dustrialização) foram, 

respectivamente, de 
quase R$ 31 bilhões no 
Pronaf e de R$ 32,1 bi-
lhões no Pronamp. 

Nos financiamentos 
agropecuários para in-
vestimento, o Progra-
ma de Modernização 
da Agricultura e Con-
servação dos Recursos 
Naturais (ModerAgro) 
teve contratações da 
ordem de R$ 1,3 bi-
lhão, significando um 
aumento de 25% em 
relação a igual período 
na safra anterior. E os 

financiamentos para o 
programa Pronamp al-
cançaram R$ 3 bilhões, 
alta de 70%. 

Em relação às fon-
tes de recursos do cré-
dito rural, a participa-
ção dos recursos livres 
equalizáveis atingiu R$ 
11 bilhões, significando 
um aumento de 450% 
em relação a igual pe-
ríodo da safra anterior, 
sinalizando uma maior 
utilização dessa fonte, 
colocados à disposição 
para equalização dentro 

do Plano Safra. 
Cabe destacar, ainda, 

a contribuição da fonte 
não controlada da Letra 
de Crédito do Agro-
negócio (LCA) para o 
funding do crédito ru-
ral, que respondeu por 
46% do total das aplica-
ções da agricultura em-
presarial nos primeiros 
cinco meses da safra 
atual, se situando em 
R$ 85,5 bilhões, com 
aumento de 98% em re-
lação a igual período da 
safra passada, quando 
essa fonte representou 
27% (R$ 43,1 bilhões). 

Os valores apre-
sentados são provisó-
rios e foram extraídos 
no dia 05 deste mês, 
do Sistema de Opera-
ções do Crédito Rural 
e do Proagro (Sicor/
BCB), que registra as 
operações de crédito 
informadas pelas insti-
tuições financeiras au-
torizadas a operar em 
crédito rural. 

Dependendo da data 
de consulta no Sicor ou 
no Painel Temático de 
Crédito Rural do Obser-
vatório da Agropecuá-
ria Brasileira, podem 
ser observadas varia-
ções dos dados disponi-
bilizados ao longo dos 
trinta dias seguintes ao 
último mês do período 
considerado. (Reporta-
gem: Assessoria; foto: 
Ag. Brasil). 

DDEESSEEMMBBOOLLSSOO..   Até o momento, o total do desembolso corresponde a 50% do montante que foi programado para a atual safra para todos 
os produtores

APLICAÇÃO DO CRÉDITO RURAL CHEGA A R$ 217 
BILHÕES EM CINCO MESES DO ATUAL PLANO SAFRA

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Valor Bruto da Produ-
ção (VBP) de 2023, obtido 
com base nas informações 
de novembro, atingiu o 
valor recorde de R$ 1,159 
trilhão, 2,5% superior em 
valores reais ao obtido no 
ano de 2022, que foi de R$ 
1,131 trilhão. 

O valor da produção 
das lavouras cresceu 3,8%, 
tendo atingido R$ 813,0 
bilhões. O valor estima-

do para a pecuária é de R$ 
346,9 bilhões, com redu-
ção de -0,6% em relação a 
2022. 

A divulgação de safras 
pela Companhia Nacional 
de Abastecimento (Conab) 
e Instituto de Brasilei-
ro Geografia e Estatística 
(IBGE), mostra o resulta-
do favorável da produção 
neste ano, 319,9 milhões de 
toneladas. 

Vários produtos alcan-
çaram recorde de produção 
como a soja, milho, cana-

-de-açúcar, café e batata 
inglesa. Pouca alteração 
deve ocorrer até o final de 
2023, pois com exceção do 
trigo em algumas regiões, 
as demais lavouras estão 
colhidas.

Contribuições positivas 
ao VBP vieram de diversos 
produtos, entre os quais: 
amendoim (18,7%), bana-
na (15,5%), cacau (26,3%), 
cana-de-açúcar (17,6%), 
laranja (19,4%), mandioca 
(43,6%), soja (2,5%) e uva 
(19,6%). Estas representam 

65,6% do faturamento das 
lavouras. Já os melhores 
resultados neste ano foram 
atingidos por um grupo 
mais seletivo, entre eles 
algodão, café, cana-de-açú-
car, laranja, milho e soja. 

As exportações do agro-
negócio (janeiro-novem-
bro de 2023), foram um 
dos fatores que na divul-
gação das contas nacionais 
divulgadas pelo IBGE em 
dezembro, afetaram posi-
tivamente o Produto In-
terno Bruto (PIB) da agro-

pecuária. As exportações 
geraram U$ 139,58 bilhões, 
sendo que 36,61% do valor 
foi embarcado para a Chi-
na. 

Finalmente, os dados do 
VBP regional continuam 
mostrando-se favoráveis a 
quase todos os estados bra-
sileiros. A liderança con-
tinua com Mato Grosso, 
seguido por São Paulo, Pa-
raná, Minas Gerais, Goiás 
e Rio Grande do Sul. (Re-
portagem: Assessoria, com 
edição). 

PRODUÇÃO NO CAMPO

Valor da Produção Agropecuária deve atingir R$ 1,159 trilhão este ano



PPUUBBLLIICCAAÇÇÃÃOO.. Obra “Diagnóstico Socioambiental da Bacia Hidrográfica do Rio das Pedras, Guarapuava/PR” 
aborda aspectos e características da bacia hidrográfica de um dos mais importantes rios para o município. Além 
disso, o livro fornece sugestões para a preservação do seu ambiente. Lançamento ocorreu na quarta-feira (13), 
no Parque das Araucárias
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A Prefeitura de Gua-
rapuava, por meio da 
Secretaria do Meio 
Ambiente (Semag), 
realizou o  lançamento 
do livro “Diagnósti-
co Socioambiental da 
Bacia Hidrográfica do 
Rio das Pedras, Gua-
rapuava/PR”. O evento 
foi na quarta-feira (13), 
no Centro de Educação 
Ambiental, no Parque 
das Araucárias.

“A realização deste 
trabalho é de suma im-
portância para o nosso 
município. Pois a  Bacia 
do Rio das Pedras é o 
nosso bem mais precio-
so. É sempre importan-
te lembrar que ela pos-
sui uma área de 33 mil 
hectares. Muitas pes-
soas vivem e trabalham 
nestas terras. Por isso, 
precisamos cuidar com 
muito carinho dessas 
pessoas. Além disso, é 
sempre bom relembrar 
que a água provenien-
te desta bacia abastece 
186 mil habitantes em 
Guarapuava. Mesmo 
que a população dobre, 
teremos água suficien-
te e com alta qualida-
de para a população. 
Portanto, executar este 
projeto só irá contribuir 
ainda mais para que 
possamos desempenhar 
e melhorar o nosso tra-
balho”, argumentou o 
secretário da Semag, 
Germano Toledo Alves, 
que na ocasião também 
representou o prefeito 
Celso Góes.

Com autoria de vá-
rios pesquisadores e or-
ganizado pelo professor 
Maurício Camargo Fi-
lho, o livro é resultado 
de um trabalho desen-
volvido com o objetivo 
de levantar característi-
cas socioambientais da 

bacia hidrográfica do 
Rio das Pedras. A obra 
fornece um diagnósti-
co da interação entre 
o ambiente natural e a 
atividade humana do 
local, indicando po-
tencialidades de cres-
cimento e preservação 
com sugestões de ações 
a serem implantadas, 
além de abordar sua 
hidrografia, geomorfo-
logia, geologia, flora, 
clima, ocupação e ativi-
dade econômica.

“Esse livro é o re-
sultado de mais de 
dois anos de trabalho 
e contou com a parti-
cipação de uma grande 
equipe. Durante esse 
período, percorremos 
toda a extensão da ba-
cia que corresponde a 
10% da área total de 
nosso município e o 
que nós observamos é 
que em 2003, quando 
executamos o primeiro 
trabalho, na época, com 
recursos do Governo 
Federal, para o ano de 
2019/2020, tivemos um 
aumento na degradação 

ambiental. E quando 
nós pensamos nisso, 
em relação à bacia hi-
drográfica, temos que 
pensar na água como 
um elemento estratégi-
co. Pois sabemos que 
ela não é um recurso 
natural infindável; pelo 
contrário, o fim deste 
recurso tão importan-
te está muito próximo. 
Portanto, precisamos 
tomar uma decisão 
e refletir sobre o que 
queremos para o futu-
ro de nosso município. 
E essa decisão perpas-
sa pela manutenção do 
volume e da qualidade 
que temos da bacia do 
Rio das Pedras. Deve 
ser olhada com mais 
cuidado possível, pois 
ainda está conseguindo 
manter o abastecimento 
urbano. E esse proje-
to, além dos trabalhos 
executados pelo Conse-
lho Municipal de Meio 
Ambiente, resulta em 
grandes benefícios para 
a população”, destacou 
o professor e organiza-
dor do livro,  Maurício 

Camargo Filho.
“É sempre importan-

te ressaltar que ações 
como esta, só se tornam 
possíveis, quando há 
parceria entre o poder 
público e a Universi-
dade. Só assim, conse-
guimos enfrentar a cri-
se hídrica dos últimos 
tempos. Porém como 
o professor salientou, 
este recurso é um bem 
finito, e, por isso, é de 
extrema importância 
cuidar com zelo deste 
bem. O projeto já foi 
destaque em diversas 
conferências estaduais 
e é referência para ou-
tros municípios. Além 
disso, é preciso reco-
nhecer que essas parce-
rias tornam estes feitos 
possíveis”, sublinhou 
o reitor da Universi-
dade Estadual do Cen-
tro-Oeste (Unicentro), 
Fábio Hernandes.

HISTÓRIA DO 
PROJETO

No ano de 2001, o 
município de Guara-
puava executou, em 

parceria com a Agên-
cia Nacional das Águas 
(ANA), o projeto “Pro-
teção e manejo da Ba-
cia Hidrográfica do 
Rios das Pedras”, cujo 
objetivo era preservar o 
manancial de abasteci-
mento da cidade. Em ju-
lho de 2003, foi assinado 
o protocolo de intenção 
para o estabelecimento 
do convênio de coope-
ração técnica e científica 
com a Universidade Es-
tadual do Centro-Oeste 
(Unicentro), para a rea-
lização dos trabalhos de 
levantamento de dados 
sobre a bacia.

A ação teve a duração 
de 18 meses e foi pionei-
ra na preservação e pro-
teção da Bacia do Rio 
das Pedras. Passados 
alguns anos dos levan-
tamentos iniciais, a pre-
feitura de Guarapuava, 
por meio da Semag, per-
cebeu a necessidade de 
efetuar o diagnóstico fí-
sico, ambiental e socioe-
conômico da Bacia Hi-
drográfica. Diante disso, 
o município assinou o 

contrato de prestação de 
serviço 023/2019, com a 
Unicentro,  para a execu-
ção do projeto que teve 
como objeto, o diagnós-
tico socioambiental da 
Bacia Hidrográfica do 
Rio das Pedras.

A execução desse tra-
balho, teve duração de 
24 meses e contou com 
17 produtores e douto-
res. Dentre os colabo-
radores, destacam-se 
geógrafos, engenhei-
ros, biólogos e mais de 
12 estudantes de biolo-
gia, geografia e agrono-
mia da própria Univer-
sidade. Vale ressaltar 
que um dos resultados 
obtidos no projeto, foi 
a evidência de que o 
trabalho iniciado em 
2001, contribuiu para a 
preservação da Bacia, 
permitindo ao muni-
cípio enfrentar a crise 
hídrica de 2020 e 2021, 
sem prejuízos no forne-
cimento de água para 
a população urbana de 
Guarapuava.

Porém, as informa-
ções atuais também 
apontam para a necessi-
dade de políticas inter-
vencionistas e emergen-
ciais, para que se possa 
enfrentar as dificuldades 
hídricas vividas pelo 
Brasil e o mundo. De 
acordo com os organi-
zadores da obra, muito 
além de um trabalho de 
pesquisa e de levan-
tamento de dados, a 
publicação desse livro 
traz uma contribuição 
significativa quanto à 
disseminação das infor-
mações sobre a hidro-
grafia, geomorfologia, 
geologia, flora, clima, 
ocupação humana e 
atividades econômicas 
desenvolvidas na Bacia 
Hidrográfica do Rio das 
Pedras. A partir desta 
publicação, acredita-se 
que haverá mais faci-
lidade nas tomadas de 
decisões pautadas em 
estudos técnicos das 
instituições públicas 
sobre o destino desse 
bem estratégico que é 
a água. (Reportagem/
Foto: Secom/Pref. Gua-
rapuava, com edição)

RIO DAS PEDRAS
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NOTAS 
TROPICAIS
GLOBO             
O Globo de Ouro anunciou 
nesta semana os indicados à 
sua 81ª edição, que acontece 
em 7 de janeiro de 2024. O 
filme que recebeu mais indi-
cações foi "Barbie", com nove, 
seguido por "Oppenheimer", 
com oito. Entre as séries, 
"Succession" foi a mais citada, 
indicada oito vezes.

GLOBO 2
Dentre os destaques de cine-
ma, "Barbie" apareceu nas 
principais categorias, incluin-
do melhor filme de comédia 
ou musical, melhor direção, 
para Greta Gerwig, além de 
três indicações por música 
original, melhor roteiro e 
melhor realização cinemato-
gráfica e em bilheteria.

GLOBO 3
Os épicos de Christopher 
Nolan, com "Oppenheimer", 
Martin Scorsese, "Assassinos 
da Lua das Flores", e Bradley 
Cooper, com "Maestro", que 
dirige e protagoniza, foram 
os principais indicados nas 
categorias de drama. Foi 
lembrado ainda "Anatomia 
de uma Queda", da francesa 
Justine Triet, que, além da 
categoria estraingeira, foi 
indicado a melhor filme de 
drama, melhor roteiro e me-
lhor atriz para Sandra Huller.

GRALHA
O Troféu Gralha Azul di-
vulgou os premiados. Os 
vencedores das principais 
categorias foram a peça 
"Fagulha", em Espetáculo, 
"Encontro de Gigantes", em 
Espetáculo para Criança, e 
"Estória de Muitos Amores", 
"Meninos da Rua XV e e 3x4 
– Retrato Social Brasileiro", 
"O AstroLábia", "O Tesouro 
do Pirata Zulmiro" e "Solo 
dos Mares e A Revolta De 
Meninos-Homens Em Uma 
Nação Suspensa" em Espetá-
culo Online.

GRALHA 2
Nas categorias de atuação, 
destaque para Rosana Stavis 
(melhor atriz) e William 
Barbier (melhor ator), além 
de Eliane Campelli (melhor 
atriz coadjuvante), Wenry 
Bueno (melhor ator coadju-
vante), Camila Feoli (melhor 
atriz de Espetáculo Infantil) 
e João Mauro Cruz (melhor 
ator de Espetáculo Infantil). 
"Encontro de Gigantes" e 
"Fagulha" foram as peças 
mais premiadas.

SAIBA
Uma iniciativa do Governo 
do Paraná, por meio da Se-
cretaria de Estado da Cultura 
e do Centro Cultural Teatro 
Guaíra, com apoio do Sated/
PR, o Troféu Gralha Azul foi 
criado em 1974 e é um dos 
mais emblemáticos prêmios 
teatrais do Brasil.

UUNNIICCEENNTTRROO..   Para a chefe do departamento de Arte, Daiane Stoeberl, receber essa homenagem 
foi um momento de grande significado, pois destaca a trajetória do curso e sua relevância para a 
comunidade guarapuavana

CURSO DE ARTE RECEBE 
HOMENAGEM DA CÂMARA

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Curso de Arte 
da Unicentro 
foi homena-
geado pela 
Câmara Mu-

nicipal de Guarapuava, na 
noite da última terça-feira 
(12), com uma moção de 
aplausos em reconheci-
mento aos seus 20 anos de 
história.

Para a chefe do depar-
tamento de Arte, Daiane 
Stoeberl, receber essa ho-
menagem foi um momento 
de grande significado, pois 
destaca a trajetória do cur-
so e sua relevância para a 
comunidade guarapuava-
na. “É muito importante 
porque é sempre um gran-
de desafio trabalhar na edu-
cação, principalmente com 
a arte. Nós estamos sempre 
na luta pela valorização 
daquilo que fazemos e essa 
homenagem vem como um 
reconhecimento”.

Ao longo do evento, vá-
rias vozes se uniram para 
destacar a importância do 
curso de Arte não só para 
a Universidade Estadual 

do Centro-Oeste, mas para 
todo o município. “Rece-
ber essa moção aqui, na 
Câmara dos Vereadores, 
saber que o curso de arte 
existe há 20 anos é, para 
nós, muito importante, 
muito significativo e traz 
uma sensação de trabalho 
feito, cumprido e também 
de que a luta continua”, 
complementa.

Terezinha Daiprai, ve-
readora proponente da 
homenagem, enfatiza o 
impacto fundamental da 
implementação do curso 
para a região. “O curso de 
arte veio trazer qualidade 
para essa disciplina tão 
importante. A arte é tudo 
na nossa vida. A arte traz 
a sensibilidade, o conhe-
cimento, expande a cons-
ciência e a compreensão 
do mundo”, declara.

Essa moção de aplau-
sos é um reconhecimento 
do trabalho desenvolvido 
pelo departamento na for-
mação de profissionais e 
na promoção da arte na co-
munidade de Guarapuava. 
A homenagem da Câmara 
Municipal reforça as con-
tribuições contínuas des-

se curso para a educação 
e para a sociedade como 
um todo. “O nosso desejo 
é que o curso possa conti-
nuar formando professores 
de arte de excelência como 
tem feito nesses 20 anos, e 
que mais jovens e adoles-
centes saibam que o curso 
existe e que venham para a 
universidade pública, gra-
tuita e de qualidade”, fina-
liza a professora Daiane.

LIVROS
A Reitoria da Unicen-

tro realizou neste mês a 
compra de livros que vão 
atender as bibliotecas dos 
campi Santa Cruz, Cedeteg 
e de Irati.

As obras adquiridas são 
de cunho técnico-científico e 
foram escolhidas a partir da 
demanda e das ementas dos 
cursos de graduação dessa 
universidade. A compra tem 
como objetivo atender da 
melhor forma possível os 
acadêmicos, como explica 
o coordenador das Biblio-
tecas dos campi, Fabiano de 
Queiroz Jucá. “Mais do que 
aumentar a quantidade de li-
vros disponíveis, o objetivo 
primeiro é qualificar o acer-

vo com obras técnico-cientí-
ficas mais atuais, facilitando 
o trabalho dos professores e 
oferecendo mais qualidade 
de ensino aos alunos”, ex-
plica.

Para a compra dos li-
vros, foi disponibilizada 
uma verba de aproximada-
mente R$ 215 mil oriundos 
de recursos próprios da 
universidade. A previsão 
de chegada dos materiais é 
entre os meses de janeiro e 
fevereiro de 2024.

Para Jucá, a compra de 
novos livros para os três 
campi é essencial não só 
para a melhora no servi-
ço prestado, mas também 
para a qualidade do ensino 
oferecido pela instituição. 
“As obras solicitadas visam 
preencher algumas lacunas 
em nosso acervo, que se 
encontra bastante defasado. 
A partir dessa compra tere-
mos uma atualização geral 
do acervo, permitindo à 
comunidade acadêmica um 
melhor aproveitamento de 
nossos serviços e mais qua-
lidade no ensino, com ma-
terial atualizado”, destaca. 
(Reportagem/Foto: Reda-
ção e Unicentro; Foto)



Variedades1111Correio do CidadãoCorreio do CidadãoSEXTA-FEIRASEXTA-FEIRA
15 de dezembro de 202315 de dezembro de 2023

SUDOKU

CRUZADA

A RECREATIVA - recreativa.com.br

A RECREATIVA - recreativa.com.br

PEIXES - (20 fev a 20 mar)
No trabalho, você pode correr atrás dos seus sonhos logo cedo e fechar a sema-
na com a corda toda. As amizades também recebem excelentes energias e o 
pessoal estará ao seu lado para o que precisar. Depois do almoço, a Lua passa 
a infernizar seu astral e a sua energia pode diminuir em alguns momentos. Por 
outro lado, sua intuição cresce e ajuda a resolver muita coisa no trabalho, Peixes. Se 
puder trabalhar no seu canto, sem interagir com muita gente, melhor ainda.

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
Sextou, meu cristalzinho, e você vai fechar a semana com foco total na car-
reira. O trabalho rende mais pela manhã, quando o seu esforço tem boas 
chances de ser reconhecido. À tarde, a Lua se muda para Aquário e seu jeito 
sonhador e altruísta fica mais evidente. As relações pessoais contam com vi-
bes positivas e você pode se destacar em uma sociedade ou parceria com 
alguém do seu círculo de amizades. 

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
A sexta começa animada, Gêmeos, e você vai esbanjar energia para fazer al-
gumas mudanças que vinha adiando nos últimos tempos. O astral é perfeito 
para quem pensa em trocar de carreira, testar um visual mais radical ou mes-
mo conquistar um novo emprego. Siga seus instintos e abrace as transforma-
ções com entusiasmo! À tarde, a Lua desperta seu lado curioso, favorecendo 
os estudos e os trabalhos em equipe. 

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
Pela manhã, explore sua habilidade para lidar com as pessoas, Câncer. 
Será mais fácil conseguir a participação dos outros logo cedo, por isso, 
adiante as tarefas que precisam de colaboração ou parceria. O astral 
muda à tarde e você pode aproveitar para encerrar assuntos pendentes 
antes de curtir o final de semana. A sua intuição se destaca e você pode 
descobrir um segredo até sem querer.

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
Sextou, Leão, mas os astros avisam que você terá que encarar o trabalho logo 
cedo sem ficar enrolando! Como a sua produtividade tem tudo para crescer, 
aproveite para priorizar as tarefas mais chatas, assim, dá para aproveitar me-
lhor essas vibes positivas e dar aquela adiantada no serviço. À tarde, o astral 
muda e os relacionamentos ganham a proteção da Lua. O romance promete 
momentos maravilindos e há sinal de harmonia com o mozão.

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
Logo cedo, há chance de se dar bem ao fazer uma fezinha porque a sorte vai 
sorrir para você! No trabalho, você conta com diplomacia, carisma e criativida-
de para melhorar o relacionamento com clientes, colegas e com o público em 
geral. A Lua entra em Aquário à tarde e traz de volta seu jeito prático de lidar 
com as tarefas, meu cristalzinho. Talvez você tenha que ralar dobrado, mas dá 
tempo de resolver qualquer pendência antes de encerrar a semana.

LIBRA - (23 set a 22 out)
Nesta sexta, assuntos familiares vão ocupar boa parte da sua atenção pela 
manhã. No trabalho, agir de maneira prática será a melhor pedida para 
acabar rapidinho com as tarefas que caírem no seu colo. Nada de ficar 
enrolando, Libra! Mas a melhor notícia do dia é a entrada da Lua em seu 
paraíso astral à tarde, quando tudo passa a fluir com mais facilidade. Tudo 
indica que vai nadar de braçada na paquera: se joga sem medo!

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
Você começa o dia dando um show de comunicação e pode usar seu raciocí-
nio rápido para cuidar de tudo o que precisa ser feito. Vai ser fácil trocar ideias 
com os colegas e lidar com o público em geral. Mas o astral muda à tarde e 
será preciso bom–senso e praticidade se quiser deixar tudo em ordem e dar 
andamento às tarefas de rotina. Os assuntos domésticos contam com vibes 
maravilhosas e você pode se entender com os parentes.

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
Aproveite a manhã para resolver qualquer assunto envolvendo dinheiro, iden-
tificar boas oportunidades de negócios e até para comprar alguma coisa que 
deseja há tempos para a sua casa. À tarde, o astral muda e as comunicações 
ganham destaque! Você estará mais falante do que o normal, o que ajuda a 
expandir seus contatos. Passeio ou programa de última hora pode ser muito 
divertido, assim como um encontro com amigos ou pessoas próximas.

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
Você vai fechar a semana com muito pique para correr atrás dos seus inte-
resses, Caprica! Aproveite a manhã para desenrolar qualquer assunto pessoal 
que estava adiando, porque a tarde traz excelentes energias para tudo o que 
envolve dinheiro ou finanças em geral! É um bom momento para rever gas-
tos, fazer ajustes no orçamento, negociar desconto antes de comprar algo e 
até conversar sobre um aumento.

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
Sextou, Aquário, e você começa o dia com sua intuição tinindo, por isso, pres-
te atenção aos seus instintos porque pode receber avisos importantes. Tam-
bém há chance de receber uma grana, mas mantenha isso em segredo por 
enquanto. À tarde, a Lua brilha em seu signo e você pode sentir suas energias 
recarregadas. Com uma dose extra de otimismo e bom humor, as tarefas fei-
tas em grupo devem correr com mais tranquilidade agora.

TOURO - (21 abr a 20 mai)
A semana está acabando, Touro, e você começa a sexta com otimismo e 
bom humor de sobra para cuidar de tudo o que aparecer pela frente. Tarefas 
feitas em equipe correm melhor pela manhã, especialmente se envolver via-
gem ou contato com pessoas de fora. À tarde, a Lua destaca seu lado ambi-
cioso e garante que o seu foco vai se voltar para a carreira. Você e o mozão po-
dem conversar sobre o futuro da relação, que tem tudo para ficar mais sólida.
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As escolhas 
que fazemos 
em relação 
à alimenta-
ção podem 

impactar nossa saúde de 
maneira positiva ou ne-
gativa. Enquanto o con-
sumo excessivo de car-
nes, doces e alimentos 
ultraprocessados pode 
prejudicar a qualidade 
de vida e desencadear 
o desenvolvimento de 
doenças crônicas, optar 
por uma dieta equilibra-
da, rica em alimentos 
saudáveis como vege-
tais, frutas e legumino-
sas, tem o poder de pre-
venir doenças, promover 
a saúde e o bem-estar, 
além de contribuir para a 
longevidade.

De acordo com o  le-
vantamento da Univer-
sidade de Bergen, na 
Noruega, seguir uma ali-
mentação saudável pode 
aumentar a expectativa 
de vida em, pelo menos, 
10 anos e nunca é tarde 
para começar.

“Os benefícios de 
uma alimentação sau-
dável são inúmeros, in-
cluindo a promoção da 
saúde e do bem-estar ge-
ral, o controle do peso, a 
prevenção de doenças, 
a melhora do humor e 
da disposição, e o for-
talecimento do sistema 
imunológico”, explica a 
profissional de Nutrição 
Thayara Morgenstern, 
do AmorSaúde, maior 
rede de clínicas popula-
res do Brasil. Segundo a 
profissional, esses efei-
tos ocorrem no organis-
mo porque uma alimen-
tação saudável fornece 
ao corpo os nutrientes 
necessários para o seu 
funcionamento adequa-
do, incluindo vitaminas, 
minerais, fibras, proteí-
nas e carboidratos com-
plexos.

ERROS MAIS 
COMUNS

De acordo com a 
profissional de Nutrição 

Thayara Morgenstern, 
os erros mais comuns 
na alimentação são o 
consumo excessivo de 
sal, açúcar e de alimen-
tos processados, que são 
ricos em calorias, sódio, 
açúcar e gorduras satura-
das ou trans, e pobres em 
nutrientes, e a ingestão 
insuficiente de frutas, le-
gumes, verduras e água.

“Frutas e vegetais 
são alimentos ricos em 
vitaminas, minerais e 
fibras, enquanto a água 
ajuda a manter o corpo 
hidratado, a transportar 
nutrientes para as células 
e a eliminar toxinas do 
corpo”, explica a profis-
sional, ressaltando que o 
baixo consumo de água 
pode levar à desidrata-
ção, fadiga, constipação 
e outros problemas de 
saúde.

PASSO A PASSO
Uma alimentação 

saudável deve ser equili-

brada e variada, incluin-
do alimentos de todos 
os grupos alimentares. 
“Isso significa comer 
muitas frutas, vegetais, 
grãos integrais, proteí-
nas magras e gorduras 
saudáveis, contemplan-
do todos os nutrientes 
necessários para que o 
organismo funcione de 
forma adequada, o que 
inclui vitaminas, mine-
rais, carboidratos, pro-
teínas, gorduras, fibras e 
água”, destaca  a profis-
sional de Nutrição Tha-
yara Morgenstern.

Thayara explica 
também que a criação 
de hábitos alimentares 
saudáveis pode ser um 
desafio superado com 
dedicação, esforço e pa-
ciência. “Comece com 
pequenas mudanças, 
como adicionar uma fru-
ta ou um legume a cada 
refeição ou trocar uma 
sobremesa por uma fru-
ta fresca. À medida que 

você se acostumar com 
essas mudanças, poderá 
começar a fazer mais”, 
aconselha, ressaltando 
a necessidade de ter pa-
ciência ao longo do pro-
cesso e ser gentil consi-
go mesmo.

“Não desista se não 
ver resultados imedia-
tos e continue se esfor-
çando. Com o passar 
do tempo, seus novos 
hábitos se tornarão uma 
parte natural de sua 
vida”, incentiva Tha-
yara, frisando que pla-
nejar as refeições com 
antecedência é funda-
mental para quem quer 
mudar os hábitos.

De acordo com a hora 
de escolher os alimentos, 
é importante ler os rótu-
los, lembrando que a lis-
ta de ingredientes é sem-
pre decrescente, ou seja, 
do ingrediente em maior 
quantidade presente no 
alimento para aquele em 
menor quantidade.Outra 

dica é descascar mais 
e desembalar menos. 
“Faça dessa frase o seu 
guia”, estimula.

CINCO
Confira cinco alimen-

tos para inserir na dieta 
em 2024

1. Óleos saudáveis, 
a exemplo de azeite de 
oliva, óleo de canola e 
de linhaça, são uma boa 
fonte de gorduras mo-
noinsaturadas e poliinsa-
turadas. “Essas gorduras 
são saudáveis para o co-
ração e podem ajudar a 
reduzir o risco de doen-
ças cardíacas”, recomen-
da Thayara.

2. Nozes e semen-
tes são uma boa fonte 
de gorduras saudáveis, 
proteínas e fibras. “Elas 
podem ajudar a reduzir 
o colesterol, controlar o 
apetite e melhorar a saú-
de do coração”, indica.

3. Proteínas magras 
são uma parte importan-

te de uma dieta saudá-
vel, pois atuam na cons-
trução e reparação dos 
músculos e tecidos, além 
de ajudarem no controle 
do apetite. Isso significa 
incluir na dieta frango, 
peixe e leguminosas, 
como feijão, lentilhas e 
grão-de-bico.

4. Frutas cítricas, 
como limão, acerola, 
laranja, abacaxi e kiwi. 
“Ricas em vitamina C, 
essas frutas são antio-
xidantes e ajudam no 
sistema imunológico, 
evitando o surgimento 
de doenças”, ensina a 
profissional.

5. Cacau, por ser um 
alimento rico em flavo-
nóides, possui proprie-
dades antioxidantes e 
anti-inflamatórias, além 
de melhorar a função 
cognitiva e ajudar na 
prevenção de doenças 
cardíacas e oncológicas. 
(Reportagem: Assesso-
ria; Foto: Ilustrativa)

GGUUIIAA  DDEE  AALLIIMMEENNTTAAÇÇÃÃOO..   Enquanto o consumo excessivo de carnes, doces e alimentos ultraprocessados pode prejudicar a qualidade de vida e 
desencadear o desenvolvimento de doenças crônicas, optar por uma dieta equilibrada, rica em alimentos saudáveis como vegetais, frutas e legumi-
nosas, tem o poder de prevenir doenças, promover a saúde e o bem-estar, além de contribuir para a longevidade

CONFIRA 5 ALIMENTOS PARA INSERIR NA 
SUA DIETA E TER UM 2024 MAIS SAUDÁVEL





IMOVEIS

VENDA

Vendo terreno em Pon-
ta Grossa (PR),  medin-
do 12x25m. R$ 30 mil . 
Tel.  (42) 9 8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – BAIRRO BO-
QUEIRÃO, Rua Ro-
drigues Alves, nº 6; 
contendo 09 peças 
sendo 03 quartos, sala, 
cozinha, 02 banheiros, 
lavanderia e garagem.
VALOR: R$ 120.000,00
FONE: 98403-7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – BAIRRO 
SÃO CRISTÓVÃO, Rua 
Otto Rickli, 375; Terreo. 
VALOR: R$ a combinar ou 
troco por casa no mesmo 
Bairro; FONE: 99904-7823 
ou 3622-6302
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO  390 METROS  
– VILA CARLI, contendo 
02 casas. VALOR:  R$ 
230.000,00; aceito per-
muta no Bairro Cristo 
Rei ou Recanto Feliz. 
FONE:  42 99943-1979
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CHÁCARA, 10  KM DO 
PINHÃO, CONTENDO 03 
CASAS, 02 TANQUES DE 
PEIXES, TODO CERCADA 
DE TELA, PRÓXIMO A BR. 
VALOR : A COMBINAR; 
OU TROCO POR OUTRA 
PERTO DE GUARAPUA-
VA. FONE:  99122-7025  
OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – SANTANA, RUA 
DEPUTADO LAURO SO-
DRÉ LOPES, 469; TER-
RENO MEDINDO 12 X 
10, TODO MURADO. 
VALOR: R$ 90.000,00; 
ACEITO CARRO NO 
NEGÓCIO. FONE:  
3304-3099  RODRIGO

---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO – VILA KEN-
NEDY, CONTENDO 
CASA MISTA, MED. 
2.500M². VALOR: 
600.000,00. FONE: 
3623-2101

LOCAÇÃO

KITINETE - BAIRRO 
DOS ESTADOS, conten-
do 03 peças grandes, 
Rua Bahia,  463 -  próxi-
mo à Praça da Fé; para 
01 pessoa sem criança 
e sem pet .
VALOR: R$ 500,00 in-
cluso ½ água e luz
FONE: (42) 99972-4826, 
falar com Ondina
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE - BAIRRO 
SANTA CRUZ, conten-
do 01 quarto, wc, coz-
inha com pia,  internet, 
antena p/TV, garagem; 
Rua Luiz Ciscato, 58, 
em frente a APAE VAL-
OR: R$ 800,00 incluso 
água e luz FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – VILA CAR-
LI,  p/  01 pessoa, mobil-
iada, próximo ao CE-
DETEG, de preferência 
estudante. VALOR: À 
Combinar.  FONE: (42) 
98869-6880
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SALA COMERCIAL – 
BAIRRO SANTA CRUZ, 
100 m.,  com banhei-
ro,  internet,  Rua Luiz 
Ciscato,58; em frente 
APAE. VALOR: R$ 
1.200,00. FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTANA, 
Rua Leonel Armando 
Zakalusni (antiga 17 de 
Julho), 162; fundos. con-
tendo 04 peças grande. 
VALOR: R$ 600,00 FONE: 
99966-5092
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTA 
CRUZ, RUA JUVENAL 
CALDAS, 1098;  CON-

TENDO 01 QUARTO, 
COZINHA E BANHEIRO
VALOR: R$ 600,00  – 
INCLUSO ÁGUA E LUZ
FONE: 98807-9189  OU 
3304-3069
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – 
CRISTO REI,  AVENIDA 
OLINTO PIMENTEL, 
597;  CONTENDO 03 
QUARTOS, SALA, CO-
ZINHA, BANHEIRO E 
GARAGEM. VALOR:  R$ 
650,00 FONE:  98426-
8409

CARROS

Vendo Towner,  em óti-
mo estado. R$ 8 mil .  
Tel.  (41) 9 8813-7956

DIVERSOS

FORNO ELÉTRICO, 
voltagem 220; novo 
sem uso, tam. Grande.
VALOR: R$ 1.700,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR SANSUNG 
A 71, 02 anos de uso, 
Nota Fiscal.
VALOR: R$ 700,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MALA tam. Grande par-
ta viagem, semi nova
VALOR: R$ 150,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo roçadeira,  mar-
ca Vulcan, sem uso. É 
a gasolina. R$ 1 mil . 
Tel.  (42) 9 8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo bicicleta a mo-
tor,  Barra Circular. 
R$ 1,5 mil .  Tel.  (42) 9 

8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo motosserra, 
marca Vulcan, usa-
da. R$ 600. Tel.  (42) 9 
8403-7854.
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo caixa registradora. 
R$ 1 mil. Tel. (41) 9 8813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
Vendo mala de viagem, 
grande. R$ 150. Tel. (41) 9 
8813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
VENTILADOR , pequeno, 
voltagem 110. VALOR: R$ 
50,00 FONE: (41) 98813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAIXA REGISTRADORA, 
antiga, pintura original 
VALOR: R$ 1.700,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTUFA PARA SAL-
GADINHOS, voltagem 220, 
VIDRO VALOR: R$ 250,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SERRA CIRCULAR ES-
QUADEJADEIRA, REBOTE 
E FURADEIRA HORIZON-
TAL PARA MARCENARIA 
VALOR: R$ 10.000,00 
FONE: 99862- 9500
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARADOR DE 
GRAMA, voltagem 110. 
VALOR: R$ 200,00. 
FONE: 99972-4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DVD, voltagem 110 
VALOR: R$ 60,00 
FONE: 99972 – 4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAPACETE MOTO-
QUEIRO, pechincha 
VALOR: R$ 50,00 
FONE: (42) 98432-
0763//  (42) 99971-2235
CELULAR MOTOR-
OLA G9,  PLAY –  64 
GB,  verde turquesa, 
semi  novo VALOR: 
R$ 700,00 .  FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA MONARK 
TRIP SHIMANO, cinza, 
18 marchas em bom 

estado, documentos 
em ordem; ano 2022; 
cor Alumínio, marchas, 
pneus novos. VALOR: A 
Combinar FONE: 98432-
0763 ou 99971-2235
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SOM PHILLIPS DIGITAL 
MP3, M57 AM/FM, en-
trada p/ 05 CDs, Bivolt , 
02 Caixas de Som. VAL-
OR: R$ 900,00, sendo 
R$ 500,00 de entrada 
e R$ 400,00 p/ 20 dias. 
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TELEFONE residen-
cial ,  sem l inha VALOR: 
R$ 25,00 FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR, Samsung 
J4G, perfeito estado 
VALOR: R$ 250,00 
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR 
VALOR: À combinar 
FONE:  3623-2101  JÔ
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR POSITIVO, 
SEMINOVO, BEM  CON-
SERVADO E COM CAR-
REGADOR DE TECLA;
VALOR:  R$  60,00
FONE:  99971-2235  OU  
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
GAITA 48 BAIXOS,  
SEMINOVA VALOR: 
R$ 1.980,00  OU TRO-
CO POR CARNEIROS. 
FONE:  99122-7025  OU  
99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA COSTURA – 
SINGER VALOR: A COM-
BINARFONE:  99122-
7025  OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
EQUIPAMENTOS PARA 
ALARME COM NOTA 
FISCAL, PODENDO 
SER P/RESIDÊNCIA 
OU COMÉRCIO. VAL-
OR: R$ 400,00. FONE:  
9910-7751 
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DOIS MOTORES  PARA 
PORTÃO  DE ELEVA-
ÇÃO, FUNCIONADO 

PERFEITAMENTE. VAL-
OR A COMBINAR. FONE:  
99977 -4634 OU  99854-
2670
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CADEIRA BARIGOTO 
DE BEBÊ, PARA CAR-
RO, EM PERFEITO 
ESTADO, VALOR R$ 
250,00. FONE:  3624-
9247  OU  99149-0957
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FOGÃO À LENHA, Nº 
3,  COR BRANCA, VAL-
OR R$ 500,00. FONE:  
3623-5605
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA DE COSTU-
RA SINGER VALOR:  R$  
400,00 FONE:  99957-
2286

EMPREGO

DIARISTA/ MENSALIS-
TA ½ PERÍODO
FONE: (42) 98829-0419
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, Doméstica 
ou Serviços Gerais, 
com experiência. 
FONE: 99869-1420  /  
98414-0448
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PEDREIRO, CARPIN-
TEIRO, PINTOR, CO-
LOCADOR DE POR-
CELANATO FONE:  
98425-6068  RENATO
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PROCURO CASEIRO 
PARA MORAR EM SÍTIO 
NA CIDADE DE INÁCIO 
MARTINS, FALAR COM 
ANDRÉ. FONE: 99802 
2299
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, ZELADORA 
OU SERVIÇOS GERAIS
FONE:  9986-6817
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, MENSALIS-
TA OU CAMAREIRA.
FONE: 98404-4077  OU  
99807-7633
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IINNCCAA.. O teste é semelhante a testes rápidos de gravidez. Caso o resultado seja negativo, a mulher deve repeti-lo um ano depois. Se for positi-
vo, ela deve entrar em contato com um profissional especializado

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Projeto de-
senvolvido 
por startup 
a p o i a d a 
pelo progra-

ma Pesquisa Inovativa 
em Pequenas Empresas 
(Pipe), da Fundação de 
Amparo à Pesquisa do 
Estado de São Paulo 
(Fapesp), elaborou um 
autocoletor de amostras 
do colo do útero que 
pode detectar instanta-
neamente a presença de 
células cancerígenas no 
órgão.

O teste é semelhante 
a testes rápidos de gra-
videz. Caso o resultado 
seja negativo, a mulher 
deve repeti-lo um ano 
depois. Se for positivo, 
ela deve entrar em con-
tato com um profissio-
nal especializado.  

Segundo dados do 
Instituto Nacional de 
Câncer (Inca), o cân-
cer do colo do útero é 
o terceiro tumor mais 
frequente entre mulhe-
res no Brasil em regiões 
com Índice de Desenvol-
vimento Humano (IDH) 
baixo. Com acesso ao 
teste, que funciona como 
uma triagem, seria possí-
vel reduzir essa incidên-
cia, caso as mulheres em 
idade de rastreamento 
no país tivessem acesso 
à avaliação de células 
de forma periódica. O 
teste funciona como 
triagem.  

“Descobrimos um 
marcador que consegue 

identificar as lesões e 
pensamos que se conse-
guíssemos uma forma 
de a mulher fazer sua 
própria coleta e teste, 
isso melhoraria muito 
o acesso. Então, desen-
volvemos um auto co-
letor de célula do colo 
do útero que já tem pa-
tente, registro na Anvi-
sa, e está no mercado. 
Basta a mulher coletar, 

misturar o material em 
um líquido e levar esse 
material ao laboratório 
para análise”, expli-
cou Caroline Brunetto 
de Farias, CEO da Ziel 
Biosciences.

STARTUP 
Segundo Caroline, a 

startup apoiada pela Pipe 
já tem parcerias com 
prefeituras. Um agente 

de saúde vai até as casas 
das mulheres para entre-
gar o autocoletor e levá-
-lo ao laboratório. O ser-
viço serve para auxiliar 
aquelas  que não costu-
mam ir até as unidades 
básicas de saúde (UBS) 
ou moram em na zona 
rural, são ribeirinhas, 
não têm dinheiro para 
o transporte, ou algum 
outro motivo.  

O teste ainda está em 
fase final de validação, 
com perspectiva de ser 
submetido a registro 
pela Anvisa, no primei-
ro trimestre de 2024. O 
coletor e o teste pode 
ser comprado em kits 
ou separadamente, por 
isso o coletor já está 
disponível.  

“Também estamos 
desenvolvendo apli-

cativo para tirar uma 
foto desse teste rápido 
e com o auxílio desse 
aplicativo interpretar o 
resultado. Percebemos 
que às vezes tem mui-
ta insegurança assim, 
porque assim como nos 
testes de gravidez dois 
traços, é positivo e um, 
é negativo. Mas às ve-
zes o traço fica muito 
claro, por isso o aplica-
tivo pode ajudar a en-
tender que tipo de lesão 
é”, afirmou. 

O conceito de auto-
coletor não é inédito, 
mas a solução da star-
tup — que agrega o tes-
te rápido — é a única 
que faz a citologia lí-
quida instantaneamen-
te. “Não existe nenhum 
teste rápido para cân-
cer do colo do útero no 
mundo. Nossa patente 
é justamente para isso. 
E queremos levar tan-
to para o Brasil quanto 
para outros lugares do 
mundo onde a realidade 
é muito parecida com a 
nossa.” 

De acordo com Caro-
line, ainda não se sabe 
quanto o produto vai 
custar e quando chegar 
às farmácias. Além 
disso, o kit pode estar 
disponível no Sistema 
Único de Saúde (SUS), 
levando mais mulheres 
a fazerem o exame, o 
que resultaria em redu-
ção da incidência dos 
tumores e dos custos 
com os tratamentos, 
desonerando o Estado. 
(Reportagem/foto: Ag. 
Brasil, com revisão). 
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STARTUP DESENVOLVE TESTE PARA RASTREAMENTO 
DE CÂNCER DO COLO DO ÚTERO


